

## **Ponencia I Congreso de Estudios Urbanos del Ecuador**

**Autoras: Vianca Gavilanes – Magaly Carpio**

**Título: Las mujeres incómodas, Mujer y trabajo autónomo en el Ecuador**

Organización: Luna Roja

Grupo: (5) Mujeres y Ciudad: Aportes y Violencias de las Mujeres en la Ciudad.

Información de Contacto:

viafran.gn@gmail.com

magalymsscarpio@hotmail.com

### **Resumen**

La figura de una mujer con su hijo en la espalda. Miles de colores en su falda, cargando un balde de comida y productos de diversa índole que está esperanzada en vender. Caminando durante más de ocho o diez horas al día, casi sin descanso, con el sol quemándole la piel, aquejada por los problemas de salud y las urgencias económicas y los problemas familiares. Expuesta a la cruda y violenta realidad de la calle, donde el único riesgo no son los ladrones o maleantes, sino la misma policía metropolitana que la hostiga sin parar, muchas veces insultándola o arranchándole su mercadería. No está afiliada al IESS, no tiene un salario formal, no gozará de ninguna jubilación, tampoco pudo acabar el colegio. A pesar de las complicadas condiciones que enfrenta cotidianamente, es perseguida por ser considerada infractora de las normas y ordenanzas municipales, por el simple afán y la imperiosa necesidad de ganarse la vida. Ella es vista por la alcaldía y el municipio como un estorbo que afea el centro histórico, que “daña” la imagen de Quito como Patrimonio Cultural.

Ecuador es un país que cumple un papel subordinado en la división internacional del trabajo, con una economía primario exportadora de escaso desarrollo industrial. Dependientes históricamente de productos como el cacao, banano y petróleo, actualmente el gobierno apuesta por la mega minería, sin lograr el tan promocionado cambio de matriz productiva, pues en la última década el PIB industrial no sobrepasa el 15% del PIB total, manteniéndose en los mismos márgenes que en gobiernos anteriores. El limitado desarrollo económico combinado con la crisis económica en la que el país se halla inmersos desde hace tres años, ha bloqueado la generación de empleo formal, promoviendo directa e indirectamente una explosión del empleo informal, especialmente en lo que tiene que ver con los vendedores ambulantes. Según datos de la Policía Metropolitana en

Quito habría más de 25 mil vendedores ambulantes, de los cuales la mayoría son mujeres. La mayor parte de mujeres y hombres ecuatorianos tienen que buscar otras fuentes para sobrevivir, por lo que recurren a trabajar por cuenta propia, el trabajo por cuenta propia a más de asumir completamente los riesgos económicos de la actividad, no tiene acceso a los beneficios de un trabajo fijo y estable. La irregularidad de su trabajo ha transformado por completo sus relaciones sociales y familiares.

Las cifras en lo relativo al trabajo autónomo cada vez aumentan ante las crisis económicas por las que pasan los Estados con características económicas dependientes. La exclusión, la pobreza y la ilegalidad profundizan la problemática de las y los trabajadores del comercio informal. La realidad se choca muchas veces contra el ideal de ciudades turísticas, tecnológicas y ecológicas. Las políticas públicas en las ciudades de Latinoamérica son cada vez más excluyentes e injustas, tratan de camuflar lo real, el desalojo y la gentrificación. Las políticas para los ciudadanos que pagan sus impuestos, que frecuentan cafés culturales y ciclean los domingos muchas veces es la única realidad que desean pintar los municipios mientras que la verdad es que miles de mujeres, hombres, niñas y niños trabajan más de 8 horas diarias en las calles ofertando un sin número de productos y son los que para los gobernantes manchan el concepto mal fabricado de ciudades de avanzada. La problemática del comercio autónomo tiene rostro de mujer, 1.401.902 mujeres trabajan en el sector informal, la mayoría son comerciantes autónomas no regularizadas (INEC, 2012), diariamente deben enfrentar a los nuevos conceptos y necesidades de pequeños grupos para crear ciudades modernas. La presente tiene por objeto incomodar con la realidad que se está viviendo, incomodar las nuevas teorías de ciudad y urbanidad, además el único afán es demostrar que existe la posibilidad de deconstruir la idea de la ciudad de “ellos” y crear una ciudad para todas y todos.

### Metodología

La metodología a ser utilizada es el paradigma socio crítico, bajo la línea cualitativa.

### Objetivo General

Investigar y profundizar el análisis de la problemática de la mujer ecuatoriana en el comercio autónomo sus posibilidades de desarrollo social en una ciudad que pretende como política pública eliminar al comercio autónomo por su concepto de ciudad turística para presentar un acción constitucional por las continuas violaciones a los derechos humanos de miles de mujeres que trabajan en el comercio autónomo al ser consideradas infractoras de las ordenanzas municipales.

